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A Reunião foi iniciada às 10:18.  

Os presentes seguem na lista de presença em anexo, tendo a reunião 11 participantes, com 
quórum de 7 cadeiras representadas após segunda chamada, tendo ao todo quórum de 35%.  

 

PAUTA  
 

ENCAMINHAMENTOS  
 

 
Acolhimento e acordo de 
convivência 
 

 

• Quem chegava informava o nome e 

instituição que representava; 

• Construção coletiva do acordo de 

convivência. 
Atualizações gerais/ 
contextualização do território no 
período da pandemia; 

• Realização da dinâmica “Estória 

Continuada”; 

• Conselheiros informaram o que correu 

nas instituições e território no período 

da pandemia. 

Resgate das últimas reuniões; • Apresentação de vídeo com fotos do 
histórico do conselho. 

Organização das próximas 
reuniões; 

•  Manter o conselho ativo e funcionando, 
com discussões iniciais pelo Whatsapp 
através de perguntas, com conteúdo e 
temas específicos e um tempo definido 
da discussão;  

 

• Fazer um planejamento e levantar as 
demandas e próximas pautas com os 
demais conselheiros;  



 

• A depender do tema proposto, conciliar 
reuniões virtuais com trocas pelo 
whatsapp;  

 

• Quando tiver reunião virtual, trazer as 
demandas das comunidades (pedir para 
gravar áudios ou vídeos e enviar para 
apresentar na reunião);  

 

• Escrever a memória em tópicos e os 
encaminhamentos de forma sucinta, nos 
formatos de texto e áudio, e enviar por 
whatsapp e por email;  

 

• Nos casos de dificuldade de participação, 
pensar na juventude como ponte, na 
proposta de conselheiro aprendiz, e em 
forma de parceria;  

 

• Não computar ausências, para fins de 
exclusão por falta, durante pandemia;   

 

• Empreender esforços para envolver as 
comunidades, pensar formas de inclusão 
e envolvimento dos conselheiros;  

 

• Ver possibilidade de reuniões híbridas, 
semipresenciais;   

 

• Questionar se as comunidades querem a 
presença do ICMBio nos locais. 

 

Sugestão de pautas. 
 

• Elaboração de um Plano de Trabalho 

para identificar as pautas e pontos a 

serem discutidos, para então definir 

como prosseguir com os encontros e 

discussões sobre o funcionamento do 

conselho; 

• Os casos de violência no território 

indígena; 

•  Resgatar as pautas levantadas em 

reuniões anteriores; 



• Apresentar as atividades de ações de 

Educação Ambiental e extensão 

realizadas na REBIO. 
 

  

 

 

Relatos importantes para registro em ata, falados durante a reunião:  

Nayara Lobo apresentou o objetivo da reunião e construiu com os presentes os acordos de 
convivência. Leu poema sobre renovação. Raquel Miguel, atual chefe do ICMBio Ilhéus, se 
apresentou e contextualizou as mudanças em relação ao Núcleo de Gestão Integrada, com a 
entrada da RESEX de Canavieiras no conjunto de UCs, e explicou o funcionamento da gestão 
administrativa. 

Camila Cassano perguntou se com a junção administrativa das UCs os conselhos seriam 

unificados, e Raquel explicou que somente são unificados os conselhos do REVIS e da REBIO 

de Una devido ao território e atores serem os mesmos, mas que o Parque Nacional da Serra 

das Lontras e a Reserva Extrativista de Canavieiras tem conselhos próprios. 

Dinâmica da estória continuada 

Maria Eduarda, do INEMA, informou que a pandemia impactou as atividades dos conselhos 

das UCs estaduais e outras atividades com as comunidades, mas seguiram fazendo 

Fiscalização, licenciamento, entre outras atividades que não envolviam aglomeração.  

Camila Cassano, da UESC, comentou que o início da pandemia foi conturbado na 

universidade, que o semestre foi impactado, que tem muito projeto de pesquisa parado, mas 

que foi possível se organizar e trabalhar melhor em 2021, tanto em relação às aulas, de forma 

virtual, quanto as pesquisas, realizando campo com medidas de segurança.  

José Luiz, representante do Cajueiro, disse que a pandemia foi um momento difícil. Pessoas 

de idade não queriam mais se reunir, que estava na luta do dia a dia e vagarosamente se 

reaproximando das pessoas, mas seguindo com as restrições.  

Mateus Caliman, da Prefeitura de Una, informou que a composição da coordenação do meio 

ambiente de Una foi alterada e o novo coordenador está com bastante trabalho e 

aprendendo muito.  

Paulo Barreto, da Ceplac, salientou que o ministério da agricultura aproveitou a pandemia e 

desativou o departamento de extensão da instituição, mantendo apenas os trabalhos 

remotos.  

Jorge Adam, da Inaceres, comentou que a fazenda São João entrou no sistema de adaptação, 

com nova organização pra não parar a rotina e o trabalho. Fala que na verdade foi um sistema 

de readaptação, organizando a casa, mas seguindo com plantio.  



Marcelo Zamboni, do INCRA, diz que a instituição tem uma nova meta, que é titular todos os 

assentamentos da Bahia, mas antes disso estão lutando para fazer o CEFIR (cadastro 

ambiental rural) de todos os assentamentos. 

 

Organização das reuniões virtuais do Conselho 

Foi realizado um amplo debate sobre as possibilidades de funcionamento do conselho (consta 

na ata original), relatada a situação de alguns conselheiros e a dificuldade de acesso. Foram 

construídos e alinhados os seguintes encaminhamentos, na sequência a seguir:  

a) Deve-se manter o conselho ativo e funcionando, com discussões iniciais pelo Whatsapp 

através de perguntas, com conteúdo e temas específicos e um tempo definido da discussão;   

b) Fazer um planejamento e levantar as demandas e próximas pautas com os demais 

conselheiros;  

c) A depender do tema proposto, conciliar reuniões virtuais com trocas pelo whatsapp; d) 

Quando tiver reunião virtual, trazer as demandas das comunidades (pedir para gravar áudios 

ou vídeos e enviar para apresentar na reunião); 

e) Escrever a memória em tópicos e os encaminhamentos de forma sucinta, nos formatos de 

texto e áudio,  e enviar por whatsapp e por e-mail;  

f) Nos casos de dificuldade de participação, pensar na juventude como ponte, na proposta de 

conselheiro aprendiz,  e em forma de parceria;  

g) Não computar ausências, para fins de exclusão por falta, durante pandemia;   

h) Empreender esforços para envolver as comunidades, pensar formas de inclusão e 

envolvimento dos conselheiros;   

i)  Ver possibilidade de reuniões híbridas, semipresenciais;  

j) Questionar se as comunidades querem a presença do ICMBio nos locais. 

 



 

 

 

 

 

 



CHAT 

Jorge Neto :. Inaceres 

10:16 

Sugeria começar .  

Raimundo do Bonfim 

10:42 

Bom dia 

Você 

10:42 

Marcelo, estou fazendo a ata e não entendi o final da sua frase, me ajuda? 

o incra tem uma nova meta, titular todos os assentamentos da bahia, mas antes disso estão lutando para 

fazer ... 

Marcelo Zamboni 

10:44 

Fazer o CEFIR (cadastro ambiental rural) de todos os assentamentos 

Você 

10:44 

obrigada 

RESEX de Canavieiras ICMBio 

10:46 

https://icmbioe5-

my.sharepoint.com/personal/nayara_lobo_icmbio_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?listurl=https%3A%2F

%2Ficmbioe5%2Esharepoint%2Ecom%2Fsites%2FNGIIlhus%2FDocumentos%20Compartilhados&id=%2Fsit

es%2FNGIIlhus%2FDocumentos%20Compartilhados%2FServidor%20de%20Arquivos%20do%20NGI%2FGes

t%C3%A3o%20Socioambiental%2FGest%C3%A3o%20Participativa%2FRebio%5FRevis%2FConselho%20Co

nsultivo%2FReuni%C3%A3o%20Virtual%2027%20de%20agosto%2FV%C3%ADdeos%20hist%C3%B3rico%20

conselho%2FConselho%20Una%20vers%C3% 

Raimundo do Bonfim 

11:21 

Eu posso falar... 

RESEX de Canavieiras ICMBio 

11:30 

Podemos pensar uma capacitação para jovens sobre o papel do conselheiro 

RESEX de Canavieiras ICMBio 



11:33 

ótimo Conselheiros aprendiz para cada vaga comunitária e irem sendo capacitados  

Maria Eduarda Sampaio Da Cunha 

11:37 

Ok para a comunicação por whats app 

Você 

12:13 

também acho, Camila rsrsrs 

Maria Eduarda Sampaio Da Cunha 

12:21 

Parabéns pela condução da reunião! Boa tarde para todos! 

 

 

 

 

 

 


